

La convention nationale du Rotaract de France : 40^{ème} rugissante

Le Rotaract est un programme du Rotary qui rassemble des jeunes de 18 à 30 ans, unis dans l'esprit de service. Présent dans la plupart des pays, il peut apparaître comme un lien privilégié entre les Rotariens et ceux qui débutent dans la vie professionnelle ainsi que les étudiants.

La 40^{ème} Convention française a permis au Rotaract de resserrer les liens qui s'étaient quelque peu distendus avec le Rotary et d'envisager un développement significatif de ses effectifs, actuellement très au-dessous des capacités. Il fallait être convaincu et enthousiaste pour se rendre à Paris les 15 et 17 octobre, bravant les grèves des transports et les pénuries d'essence ! Malgré ces handicaps, la convention nationale du Rotaract a rassemblé 140 participants venus de tous les districts.

Le Rotaract, programme de jeunesse du Rotary

Cette convention a été marquée par la présence active de "grosses pointures" rotariennes: Catherine Noyer-Riveau, administrateur 2008-2010 du R.I, Jean-Marc Chateigner, président du CODIFAM*, Dominique Dubois, coordinateur du Rotary pour la zone 11. Cette forte présence, ainsi que celle d'une vingtaine de Rotariens, a démontré la volonté de travail en commun. Catherine Noyer-Riveau, représentant le président du Rotary International, a souligné qu'à la convention

Christophe Courjon
Rédacteur en chef

nationale de 2008, seuls deux Rotariens étaient présents ; cette dernière, Rotarienne lorsqu'elle était étudiante en médecine à Paris, a rappelé l'importance que porte le R.I à la jeunesse, laquelle est devenue la 5^{ème} voie du service rotarien lors du dernier Conseil de Législation. D'autre part, Jean-Marc Chateigner a détaillé et expliqué les responsabilités juridiques et financières d'une association, afin que chaque club Rotaract repose sur de solides bases.

Le Rotary, à tous les niveaux, entreprend de nombreuses actions en faveur de la jeunesse et il manque un liant qui pourrait être précisément le Rotaract. Ce club service devrait, en effet, fédérer de nombreux jeunes bénéficiaires des programmes rotariens: Students, Rylaciens, boursiers de la Fondation, anciens Interactiens etc. Des districts rotariens œuvrent dans ce sens en invitant des Rotaractiens aux RYLA ou aux Carrefours des métiers qu'ils organisent, ce qui permet de faire la promotion du Rotaract auprès des autres jeunes. Il est souhaité que tous les districts rotariens agissent de même.

Il suffit de 15 membres pour fonder un club Rotaract, mais il demeure important de recruter des jeunes d'âges différents afin que tous ne soient pas atteints par la limite d'âge (30 ans) en même temps. L'action énergique menée par la coordination nationale, présidée par Maud Poussière, devrait permettre de créer une dizaine de clubs cette année. L'exemple du Rotary club Toulouse Terre d'envol, formé en partie d'anciens Rotaractiens, mérite d'être souligné dans la mesure où il va bientôt fonder... le club Rotaract Terre d'avenir.

Le développement par l'action nationale et internationale

Le Rotaract se développe s'il est visible; l'action est son moteur et sa raison d'être. Aussi, au-delà des actions locales traditionnelles, les clubs Rotaract de France se coordonnent pour deux actions annuelles: l'une nationale, l'autre internationale. L'action nationale 2010-2011 sera menée par tous les clubs français le même jour: il s'agira d'organiser un lâcher de ballons à travers le pays, lesquels seront vendus au profit d'une cause en faveur de la jeunesse.

L'action internationale 2010-2011 consiste à financer 100 Shelterbox, boîtes de survie pour des familles victimes de catastrophes n'importe où dans le monde (voir *Le Rotarien* de juin 2010). John Diksa et François Mornand, président et trésorier de Shelterbox France, ont expliqué les bienfaits et les résultats de ces kits de secours. Chaque club va entreprendre des actions pour sensibiliser le public en faveur des Shelterbox. 4 de ces boîtes sont à la disposition des clubs Rotaract pour en faire la promotion. Il est envisagé d'inscrire cette action dans la durée afin de mieux identifier l'action du Rotaract auprès du public.

Une action originale a été menée au cours de ce week end de convention : le rallye " Paris à pattes", consistant en un jeu de piste dans le 6^{ème} arrondissement de Paris, a permis de financer l'achat de quatre zébus qui seront offerts à des paysans malgaches.

Le Rotaract, avenir du Rotary ?

Il s'avère que le Rotary se porte bien en matière d'effectif dans les pays où le Rotaract est fort: l'Allemagne compte 1 Rotaractien pour 8 Rotariens, l'Italie 1 pour 7... et la France 1 pour 43 ! Nos deux voisins connaissent un accroissement constant du nombre de Rotariens. Dominique Dubois estime que le Rotaract demeure une possibilité de féminisation du Rotary dans la mesure où les femmes représentent actuellement 49% des effectifs des clubs Rotaract de France contre 12% au Rotary. Les pistes de réflexion et de développement entreprises cette année feront l'objet de la prochaine convention qui se tiendra à Lille du 14 au 16 octobre 2011. ■ C.C.



Entretien avec Maud Poussière, coordinatrice nationale

C.C. : Quelle est la physionomie du Rotaract de France ?

M.P. : La France compte 80 clubs réunissant 800 membres. La moyenne dans le monde est de 23 membres par club, ce qui montre que la marge de progression est grande. La moyenne d'âge en France est de 25 ans, ce qui me semble élevé. Il y a presque autant d'hommes que de femmes (51% d'hommes) et 56% des Rotaractiens de France exercent une activité professionnelle.

C.C. : L'Allemagne et l'Italie comptent plus de 5000 Rotaractiens chacune. Comment expliquez-vous une telle différence avec la France ?

M.P. : En Italie, un club Rotaract est géré par son Rotary club parrain, alors qu'en France un club Rotaract est très indépendant vis-à-vis du Rotary club. De plus, le Rotaract est très bien implanté dans les universités et les grandes écoles italiennes, ce qui n'est pas le cas dans notre pays. Le Rotaract de France connaît une rude concurrence avec les BDE (Bureaux Des Etudiants), ce qui limite son action. Les relations entre Rotaract et Rotary sont également très fortes en Allemagne : chaque Rotary club a un délégué Rotaract, le Représentant Rotaract du District (RDD) est membre du comité du district rotarien. Beaucoup de Rotaractiens allemands deviennent par la suite Rotariens, à la différence de la France.

C.C. : Quelles sont les perspectives d'avenir en France ?

M.P. : La coordination travaille sur trois axes principaux :
• Renforcer les clubs, en leur fournissant des kits et guides pour une meilleure connaissance du Rotaract.

• Valoriser l'image du Rotaract, en se faisant connaître à l'extérieur en particulier grâce à l'action nationale.

• Se rapprocher du Rotary, en présentant le Rotaract devant l'ensemble des gouverneurs lors de leur séminaire de formation. J'ai été conviée fin septembre par le président du CODIFAM - Jean-Marc Chateigner - à m'exprimer pendant une heure devant les futurs gouverneurs et une demi-heure devant les gouverneurs en exercice et les anciens.

C.C. : Quel message souhaitez-vous adresser aux membres des Rotary clubs ?

M.P. : Nous souhaitons que les Rotariens intègrent les Rotaractiens dans la vie de leur club afin d'œuvrer ensemble. Il serait bénéfique d'inviter un représentant du Rotaract à s'exprimer lors d'une réunion statutaire et que les Rotary clubs aient chacun un délégué Rotaract dans les villes qui comptent l'un de nos clubs. Encourager les jeunes de l'entourage des Rotariens à s'intéresser au Rotaract nous serait du plus grand soutien.



*CODIFAM: amicale des gouverneurs francophones des districts du Rotary International (anciens, en exercice et futurs).